

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO



Subscripción Trimestre: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—Venta: Paquete de 90 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

## Hydrofobia por el Poder.

Eso es lo que tiene, según el marrullero Sagasta, el jefe del grupo de los conservadores.

La frase, como han hecho notar algunos periódicos, no es académica, pero expresa bien el estado de ánimo en que se halla el hombre del *sentido jurídico*.

En efecto, Silvela está fuera de sí, está rabioso porque lo que desea desde hace mucho tiempo—el Poder—no sólo quiere seguir ejerciéndolo desdeñoso con los conservadores disidentes, atrevido con la Corona y osado con la opinión.

Si no fuera así no habría atacado desde *El Tiempo* y *El Liberal* á todos los elementos políticos que le hacen sombra, desde Sagasta á Weyler y Canalejas; no se habría mostrado altamente desdeñoso con los conservadores disidentes, atrevido con la Corona y osado con la opinión.

Porque todo eso es de lo más torpe que puede hacer un hombre político que está en las condiciones del hombre de la daga florentina.

Débil por haber claudicado en su programa de moralidad administrativa uniéndose á toda prisa, muerto Cánovas, á los que tanto censuró por sus actos corruptores, y débil porque las mesnadas conservadoras que dirige no tienen gran fuerza, ni debía haber disparado bala rasa contra sus adversarios, ni mortificado con su soberbia á los otros grupos conservadores, ni mostrádose tan altanero con el Poder irresponsable, ni, sobre todo, presentar su partido como el único capaz hoy de devolver la tranquilidad á las gentes y de regenerar el país.

Su osadía en este punto no es ya cínica, sino que raya en locura.

Tranquilizar á la nación los que con su reaccionarismo, sus atentados á la libertad y sus desprecios á la opinión han tenido siempre á aquélla recelosa y desasosegada! Regenerar al país, llevarle por las vías del progreso y de la prosperidad los que han sido defensores del obscurantismo, los que menos han atendido al desarrollo de la producción y los que más obstáculos han puesto á su marcha progresiva!

Levantará la nación de la tremenda caída que ha experimentado y restañar las anchas heridas por donde ha perdido tanta y tanta sangre, los hombres que con su ceguera, su ambición y su soberbia han contribuido más que nadie á hundirla y han descargado sobre su cuerpo golpes á cual más terribles!

¡Parece mentira que quien ha hecho eso y mucho más se atreva á pedir hoy el Poder en nombre de la salud del país!

No han sido los conservadores los únicos culpables de los quebrantos y las desdichas que hoy sufre España; pero nadie que proceda con rectitud y desapasionamiento podrá negar que ellos son los principales causantes.

Su torpe política colonial, basada en la imposición, en la crueldad y en el más estrecho egoísmo, ha contribuido más que nada á la pérdida de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, y á las funestas luchas que ha habido que mantener anteriormente.

Ellos son los principales causantes de que en Cuba y Filipinas hayan sucumbido más de 120.000 proletarios.

Ellos los más culpables de que se hayan gastado más de 4.000 millones de pesetas en las luchas mantenidas en ambas Islas.

Ellos los que tienen mayor culpa de que España haya perdido dos escuadras.

Ellos los que más han hecho por que nuestro territorio haya menguado cerca de la mitad de su extensión y el número de sus habitantes más de 10 millones.

Ellos, en fin, los que más han contribuido á la enorme depresión económica que sufre hoy esta nación y al malestar inmenso que padece en la actualidad la clase trabajadora.

No; quienes más daño han hecho, quienes más males han desencadenado contra este país, no pueden ser sus regeneradores; y si

su extravío mental ó su desfachatez y procaacidad les obliga á pedir el Poder, que tan mal han usado siempre, deben levantarse contra ellos cuantos sienten de veras los infortunios que nos afligen y cuantos reconocen que lo primero que necesita España para reponerse es la adopción de una política expansiva.

## LA SEMANA BURGUESA

Una Comisión de la Asamblea de Zaragoza ha entregado á la reina un mensaje en el que se sintetizan los acuerdos tomados por la misma.

Y el presidente de dicha Comisión es el Sr. D. Basilio Paraiso, republicano progresista, es decir, de los más rabiosos.

De modo que el Sr. Paraiso debe de tener dos naturalezas.

Porque suponemos que no se habrá acercado «á los pies del Trono» como republicano.

A menos que contara con la absolución de su ilustre jefe.

Para lo cual, sin duda, fué á la estación. Porque para excomulgarle no sería.

De todos modos, resulta que la regeneración va por buen camino.

Como que para ello lo que se necesita son caracteres.

Y el Sr. Paraiso es un carácter.

De los que bailan al son que les tocan.

En el mensaje de referencia dicen los asambleístas de Zaragoza que han dado para la guerra la sangre de sus hijos.

Entonces ya sabemos quiénes han dado los millones de pesetas que han sumado las redenciones á metálico: los proletarios.

Sólo que lo tenían callado. Para que no se les tachara de malos patriotas.

Sagasta y Silvela se han apresurado á declarar que aceptan las peticiones de las Cámaras de Comercio.

En esto se demuestra que saben cuál es el papel que les toca desempeñar en el Gobierno.

El de defensores de los intereses capitalistas.

Porque también los trabajadores hacen peticiones.

Y ni Silvela ni Sagasta se apresuran á aceptarlas.

A estas fechas no sabemos si los carlistas se echan ó no se echan al fin á las matas.

Aunque á juzgar por lo que algunos periódicos «hinchán» el asunto, hay que decidirse por la afirmativa.

Porque no es de suponer, piadosamente pensando, que en dichos periódicos pueda más el mercantilismo que el amor á la patria.

Al menos estando tan reciente la hábil campaña en pro de la guerra con los Estados Unidos.

Quien se distingue en lo de hinchar la agitación carlista es *El Tiempo*.

Pero á éste hay que hacerle la justicia de que no le guía el afán de vender papel.

Porque su tirada de veinte *manos* no hay quien se la quite.

Más lógico es creer que le conviene asustar con el coco.

Para que echen mano de Silvela en clase de salvador de los «respetables intereses conservadores».

Lo malo para el hombre del sentido jurídico es que le han conocido el juego.

Y que por esta vez no agarra la sartén por el mango.

Como que el hombre se da tal maña para reclutar adeptos, que en todas las partes donde llama le dan con la puerta en los lentos.

Y si no, que lo diga Weyler, quien si se hubiera dado la misma maña para acabar la guerra de Cuba, como se la da para retratar ambiciosos, sería hoy un Alejandro.

A propósito de Weyler. Según sus últimas declaraciones, el autor de la reconcentración es liberal y demócrata. Pues señor, no ganamos para sustos. Ni para sorpresas.

La juventud estudiantil (que no estudia), en la que cuatro majaderos cifran la regeneración de la patria, cumpliendo el programa de todos los años, se ha sublevado pidiendo punto.

La verdad es que ya hacía mucho tiempo que los estudiantes no daban señales de vida, y esto iba resultando aburrido.

Además, que para algo son hijos de burgueses.

Para hacer lo que les dé la gana. Sin temor á que se metan con ellos las autoridades.

Una Comisión aragonesa ha venido á Madrid á pedir á la regente que entregue el Poder al general Polavieja.

Esto se llama «romper los moldes» en política.

Porque antes estas cosas se pedían al país, como manda la buena ortodoxia constitucional y parlamentaria.

Pero en vista, sin duda, de que eso de la Constitución y del Parlamento en nuestro país es pura monserga, los aragoneses de referencia, que por algo son hijos de la tierra de la franqueza, han optado por seguir el camino derecho.

Y así ya nos vamos acostumbrando para cuando reine Carlos VII.

El visitador del hospital de San Juan de Dios ha impuesto la suspensión de diez días de sueldo al capellán del referido establecimiento por haber faltado un día á la guardia.

Puesto en tan buen camino, podía haber suprimido la plaza.

En la seguridad de que no la habían de echar de menos los enfermos.

A la vez que la hacían una economía en el presupuesto de la Diputación Provincial.

A consecuencia de un desprendimiento de tierra ocurrido en los desmontes de la plaza de Areneros, frente á la Cárcel Modelo, han muerto aplastados cuatro capitalistas que en tan cómodo y confortable hotel se guarecían de las inclemencias del tiempo.

Y todavía hay quien dice que esta sociedad está mal organizada!

*Nota bene.*—Entre los mendigos que lograron escapar con vida de la catástrofe, había dos que se habían fugado del Asilo de Santa Cristina.

No, no quiere esto decir que el asilo de Aguilera sea peor que los desmontes de la Cárcel Modelo.

Es que hay mendigos muy cómodos y que les gustan los refinamientos del *confort*. Y—¡naturalmente!—prefieren dormir á la intemperie.

Los escándalos ocurridos en Murcia (y en otras partes) con la declaración de soldados, han determinado el nombramiento de un comisario regio encargado de revisar los expedientes de quintas, y porque éste ha procedido con energía á enderezar entuertos, los respetables burgueses de aquella capital, con su diputado á la cabeza, cogen el cielo con las manos y dicen que el comisario se excede en sus atribuciones.

Porque, es lo que dicen los protestantes: los mozos que quedaron totalmente excluidos por la Comisión mixta, libres están *legalmente*.

Aunque al declararlos libres se haya cometido una ilegalidad.

¡Vaya que los murcianos tienen buen modo de entender la justicia!

Y que por este camino vamos derechos á la regeneración.

El obispo de Tarazona, el Cabildo y buen número de mayores contribuyentes de aquella población se niegan á pagar los recargos impuestos sobre las contribuciones con motivo de las guerras.

Bien hecho: porque una cosa es predicar la guerra y otra pagar los vidrios rotos. Las cargas del Estado deben soportarlas los pobres.

Porque éstos son más y tocan á menos.

Algunos soldados repatriados se negaban á embarcar en el Puerto de Santa María, alegando que carecían de dinero para el viaje, debiéndoles el Estado 600 pesetas.

El pretexto no puede ser más fútil. ¡Como si el Estado fuera á ocuparse de estos pequeñeces!

Bastante hizo con arrancarlos de sus casas para defender la patria... de los ricos.

Y ya pueden darse por contentos con haber salvado el pellejo.

A menos que quieran esos repatriados descontentallos que el Estado suspendiera el pago del cupón para abonarles á ellos los alcances.

Variaciones sobre el mismo tema.

En el vapor *Miguel M. Pinillos* han llegado á La Coruña varios soldados licenciados, encontrándose sin recursos para abonar el consumo que hacen en el lazareto durante la cuarentena, porque al salir de Cuba no se les abonó los alcances «por no haber cantidad suficiente para ellos».

Sirva usted á la patria para esto.

## INDUSTRIA TEXTIL

El incompleto desarrollo técnico de la industria en nuestro país; la mala dirección impresa á los intereses colectivos de la burguesía; los errores cometidos por una parte de la clase trabajadora en los comienzos de su organización, se han puesto de manifiesto en el último desastre nacional. Este ha demostrado que la industria no puede competir en los mercados propios ni en los ajenos sino merced á una protección que estanca todo progreso industrial, ni las capacidades burguesas han sabido velar por los intereses que les estaban confiados, ni los obreros, por falta de fuerza efectiva y consciente, han podido imponer las soluciones que las circunstancias demandaban.

Todas las fases del movimiento general de una nación se complementan: á la par de las demás manifestaciones, la virilidad y la potencia de la clase obrera casi se han eclipsado. Hay, sí, movimiento obrero en sus dos aspectos, intelectual y corporativo; mas no en el grado necesario, con la pujanza que convendría. Se estudia, se propaga, se organiza, pero no se obtienen los resultados apetecidos, no por culpa de nuestras intenciones ni por falta de esfuerzos, sino porque pagamos, siendo inocentes, las equivocaciones de todos. Hay, pues, que acudir al empleo de cuantos métodos conduzcan, de acuerdo con nuestra táctica, á dar á los trabajadores conciencia de su situación, además de ofrecerles, con la aceptación de las soluciones del Socialismo científico, remedio definitivo á sus desdichas.

Persistiendo en nuestra conducta de siempre, de recomendar á los obreros que se asocien, que se organicen para la defensa de sus propios intereses, antagónicos de los de los capitalistas, los socialistas, ateniéndonos á la realidad, no creemos que en las industrias no formadas, no constituidas, digámoslo así, puedan crearse grandes organizaciones obreras: á la rutina de los que medio explotan esas industrias corresponde la inercia y el abandono de los obreros que se dejan explotar. Pero no se obtiene más que

podremos conseguir es crear núcleos organizados—muy dignos de estima—que sirvan de vanguardia para el porvenir, cuando esas industrias se transformen, y con eso debemos darnos por contentos, sobre todo si a la par de la organización llevan el germen de las doctrinas netamente socialistas.

Más no ocurre el propio con las industrias ya constituidas sobre bases modernas, aunque sean en corto número. Precisamente éstas, cuanto más se acercan a su perfecto desarrollo, más se aproximan a la posibilidad de ser socializadas y más facilidades ofrecen, por consecuencia, para constituir entre sus obreros grandes organizaciones corporativas. Entre esas industrias, por ejemplo, contamos en España la minera, la metalúrgica, la de construcción de buques, aunque muy asimilada a la anterior, la de transportes en cierto modo y, sobre todo, la industria textil.

Esta última, la única que puede considerarse hoy completamente desarrollada, ha adquirido un gran vuelo, si no en calidad, porque no puede competir en manera alguna con los productos similares extranjeros, salvo en muy contadas especialidades, al menos en extensión, amparada en las tarifas aduaneras y ahora en el gravamen protector que significa la diferencia de los cambios con el extranjero. Prestan su concurso a esta industria no menos de 50.000 obreros, y quizá nos quedemos cortos si contamos los empleados en todas las profesiones auxiliares de esa importantísima rama de la producción.

Estos obreros, que en los albores del desarrollo de esa industria consiguieron tener una organización potentísima, principalmente porque la necesidad de brazos derivaba en los altos salarios y en el respeto al productor manual, han perdido hoy casi por completo esa organización y, lo que es más lamentable, las ventajosas condiciones en que trabajaban. El capital ha procurado crear su «ejército de reserva», y lo ha conseguido fácilmente. Ejemplo: cada máquina sellatina (*selfacting*) de hilar tiene un hilador, un anudador y dos ayudantes; continuamente se produce, por consiguiente, más personal que el necesario para cubrir las vacantes, sin que el número de máquinas aumente proporcionalmente. En el tejido y la preparación el fenómeno no es tan visible, pero los efectos se sienten con tanta intensidad; por cada pareja de telares que queda vacante, hay infinidad de pretendientes, buenos ó malos, y para ocupar una plaza disponible de mozo de cardas hay que llevar la recomendación del obispo de la diócesis.

La situación de esos obreros es muy desdichada. Sus salarios son realmente miserables; las horas de trabajo, tan largas como un día sin pan, y el trato personal infame. Moralmente, la corrupción ha invadido las fábricas; intelectualmente, la degeneración es espantosa; la instrucción es casi nula. Para completar ese cuadro, la tiranía del fabricante ha llegado hasta el punto de prohibir en las colonias industriales del Alto Llobregat la entrada de todo género de periódicos, especialmente obreros y aun democráticos. En cambio, han entregado el gobierno espiritual de esas fábricas a monjas y frailes, que cumplen su misión molestando en sus creencias a los trabajadores independientes y elevando plegarias para que sean perdonados en el cielo los latrocinios que sus amos realizan en la tierra.

Deseamos contribuir en la medida de nuestros medios al desenvolvimiento moral, intelectual y material de esa parte importantísima de la clase obrera española. A juicio nuestro, no basta que impulsemos su organización, auxiliándola en cuanto nos es dable, a cuyo efecto prestamos nuestro apoyo decidido a la Unión Fabril Algodonera, que, aunque con pocos elementos, es la única seriamente formada.

Queremos más dentro del círculo de acción general en que nos movemos; queremos hacerles ver los que son, cómo viven, en qué grado se les explota y a cuántas vejaciones están sujetos. A este efecto abrimos desde este número una sección especial dedicada a la industria textil. En ella daremos cabida, no sólo a los trabajos de organización y cuestiones que surjan con los fabricantes, sino a todos los datos que se nos remitan y que puedan ilustrar la materia: abusos patronales, estadísticas de salarios, duración de la jornada, obreros que la industria emplea en cada fábrica por edades y sexos, disposiciones arbitrarias de los fabricantes para obtener más producto de sus asalariados, etc., etc. En fin, cuanto pueda contribuir a que los obreros se conozcan a sí mismos y ponga en relieve los medios de que se valen los fabricantes para sacar sus ganancias explotando desconsideradamente

a los trabajadores y hasta burlando las leyes contributivas, que también hay mucho de esto.

Esta tarea es superior a nuestras fuerzas y a nuestros medios; pero confiamos en que habrá compañeros dispuestos a prestarnos su concurso. A todos nos dirigimos, asociados y no asociados, solicitando de ellos que nos digan cuanto sepan ó averigüen de esos asuntos. Un redactor de EL SOCIALISTA se ha encargado directamente de ordenar esta sección. Anticipamos que no se dará a conocer el nombre del informante, como tampoco se insertarán las denuncias de cuestiones individuales con los fabricantes ó los directores; lo que queremos es dar a conocer los asuntos generales que afectan por lo menos a una parte importante de los obreros de una fábrica, además de los datos estadísticos.

En el éxito de este trabajo están principalmente interesados nuestros compañeros de la industria textil, y ellos son los que han de prestar el concurso más valioso. Sin embargo, también aprovecharemos cuanto nos envíen personas competentes, aunque no pertenezcan a esa industria.

La información alcanza a toda la industria de hilados y tejidos de algodón, lana, seda, etc. Trabajemos todos porque se conozca la verdadera situación de los productores, y será más fácil encauzar el movimiento obrero, realizar la organización, conseguir las ventajas que puedan obtenerse en el presente y preparar la emancipación definitiva.

## LA REPATRIACIÓN

**Datos para la historia de la misma, que acreditará el interés de la burguesía por los que en Cuba y Filipinas han derramado su sangre por ella.**

Continúan los vapores de la Trasatlántica desembarcando en nuestros puertos, no a los soldados de Cuba, sino a los esqueletos de dichos soldados, obra que debe el proletariado a la Compañía que los ha llevado y traído y a los que en la Gran Antilla han cuidado de ellos con celo extraordinario.

Como de costumbre, nos valdremos de las tijeras, para que puedan pasar las noticias que juzgamos de mayor interés.

El corresponsal de *El Imparcial* en Valencia dice lo que sigue:

A las seis de la tarde ha fondeado en este puerto el vapor trasatlántico *San Francisco*. Procede de Gibara.

Trae 1.300 soldados y manda la expedición el coronel D. Carlos Moreno.

El estado de los enfermos ha producido honda impresión en todos.

Vienen más de 100 graves.

En la travesía han fallecido 23 y ahora hay otros tantos agonizando.

El viaje que ha hecho el *San Francisco* ha sido muy penoso.

El buque salió el 11 de noviembre de Gibara, y ha traído rumbo directo a Valencia.

Ha sufrido grandes temporales, y por ser uno de los peores buques de la Compañía, hubo día en que solo hizo seis millas.

Esta ha sido una de las causas por las que la salud a bordo se ha resentido notablemente.

El médico a cuyo cargo viene la expedición ha declinado toda responsabilidad si esta misma noche no se desembarcan los enfermos graves.

Debido a ello se ha acordado que se haga así, a pesar de las dificultades que la operación ofrece a las altas horas de la noche.

La Cruz Roja ha desembarcado 20 soldados de los que ofrecen más inmediato peligro.

Para trasladarlos a tierra ha sido necesario emplear la luz de las antorchas.

Entre los soldados de a bordo se han repartido trajes de invierno, dándose pastas y vino a los sanos y caldos a los enfermos.

Del corresponsal del mismo periódico en El Ferrol:

Es considerable el número de repatriados que ingresan diariamente en el Hospital Militar. La mayoría de ellos son de los que han venido como sanos de Cuba.

Del batallón de Infantería de marina que trajo el vapor *Chateau Lafitte*, han ingresado en el Hospital entre ayer y hoy 80 soldados.

Esto se atribuye a que los repatriados desembarcaron bajo una copiosa lluvia.

Una prueba más de cómo vienen los despojos del Ejército de Cuba nos la dan las siguientes cifras: en el Cuartel-hospital de Capuchinos de Málaga han muerto en un día, 7 soldados; en otro, 12; en otro 19, y en otro, 32.

La misma persona que nos transmite estos datos nos manifiesta que ha oído decir a los enfermos que hay en dicho Hospital que muy mal los trataban en Cuba, pero que peor son tratados en dicho establecimiento, pues la alimentación la reciben fría y de la peor calidad.

¡Así es el humanitarismo burgués!

## SALVAJADA

No de otro modo merece calificarse, de ser exacto, el siguiente hecho que, en carta fechada en San Julián de Musques (Vizcaya), y suscrita por *Un obrero*, se nos ha comunicado el 26 de noviembre:

«Hoy, al pasar por este pueblo un joven que ha salido recientemente del Hospital de Triano, y que está inútil para el trabajo a consecuencia de un balazo que recibió en los últimos sucesos ocurridos en Ortuella, detúvose un momento ante una casa que estaba ardiendo, y cerca de la cual, además de la gente que apagaba el fuego, había cuatro forales, dos carabineros y dos curas.

«Uno de los forales dirigióse al pobre inútil, que se apoyaba en un bastón, y en tono amenazador y bravucón le dijo:

«—Anda; a trabajar.

«—No puedo—le replicó el joven—, porque estoy cojo.

«La respuesta del foral fué darle dos bofetadas y decirle:

«—Marcha pronto de aquí, y que no te vuelva a ver.

«La víctima de tan bárbara agresión echó a andar, pero como no podía ir de prisa a consecuencia de la lesión que ha experimentado, el foral se dirigió a él, le dió dos patadas, cual si fuera un animal, y no contento con eso, le arrebató el bastón que llevaba, le sacudió con él dos palos y luego se lo tiró a una huerta.

«No hay que decir cómo quedaría el pobre lisiado.

«Ni los otros forales, ni los carabineros, ni, lo que es más extraordinario, los curas, impidieron ó trataron de impedir atropello tan escandaloso. Al contrario, unos y otros rieron la gracia del foral que así maltrató a un enfermo.

«No tengo palabras para condenar el acto bestial del uno y la feroz inhumanidad de los otros.—UN OBRERO.»

¿Será posible que, conociendo esta denuncia, no haya alguna autoridad capaz de averiguar si es cierto lo que en ella se dice, y si resulta así, como nosotros creemos, que imponga el debido castigo a los delincuentes, puesto que más de uno hay en la hazaña relatada? No habrá ninguna autoridad eclesiástica que pida se averigüe si es exacto lo que se dice de esos dos padres de almas en la carta copiada, y si lo es, que se los trate cual corresponde?

Nosotros lo dudamos. Tales infamias y atropellos vemos quedar impunes cuando se trata de gente que no tiene, de míseros proletarios, que no esperamos se efectúe siquiera una parodia de investigación acerca de la denuncia dicha. Tanto cierra los ojos la sociedad burguesa ante los delitos y crímenes que cometen sus miembros ó los defensores de sus privilegios; tan embotadas tiene las fibras del sentimiento, que no cabe esperar de ella ni acto alguno de justicia, ni siquiera de humanidad.

Para que ambas cualidades resplandezcan; para que no puedan cometerse actos como el denunciado, no queda más esperanza que el triunfo de las ideas redentoras que el Socialismo predica.

Por eso todas las víctimas del régimen social presente deben acogerse a aquél y pelear por su implantación en todos los pueblos.

## NUESTROS MUERTOS

### JUAN DORMOY

El Socialismo acaba de perder uno de sus mejores soldados.

El penúltimo lunes ha fallecido en Amélie-Bains Juan Dormoy, alcalde de Montluçon, diputado provincial por el mismo punto y miembro del Consejo Nacional del Partido Obrero Francés.

Hijo de padres pobres, empezó a trabajar a los 13 años, entrando en la fábrica de hierro de Rozières (departamento del Cher). Cuando esta fábrica dejó de funcionar en 1875, el padre de Dormoy, él y toda su familia se trasladaron a Montluçon.

En su juventud se alistó en el partido republicano, combatiendo abiertamente el Imperio.

En 1879, a los 18 años, convencido de que todas las fracciones del partido republicano eran esencialmente burguesas, puesto que defendían los intereses de los explotadores, se apartó de ellas y entró a formar parte del Grupo socialista que existía en Montluçon.

En relaciones con los militantes socialistas de París, Dormoy se consagró en cuerpo y alma a la defensa de los principios colec-

tivistas. En las elecciones de diputados provinciales de 1880 decidió a todos sus correligionarios de Montluçon a entrar en lucha contra todos los partidos burgueses.

Los patronos, haciéndose cargo de que Dormoy era un adversario peligroso, procuraron sitiarse por hambre. Dormoy fué despedido de la fábrica de San Jacobo, donde trabajaba. No por eso abandonó a Montluçon; púsose a vender aceite, y hasta el momento de ser elegido alcalde se le vió recorrer las calles de esta población con un carrito de mano, donde llevaba su mercancía; y así, a la vez que ganaba para cubrir sus necesidades, continuaba la propaganda de sus ideas.

Puesto en contacto diario con los obreros clientes suyos, organizó rápidamente un partido numeroso, fuerte y disciplinado. Su propaganda la llevó más allá de Montluçon, creando Grupos en Commentry, Doyet, Bézenet y otros puntos, Grupos que han prosperado, conquistando casi todos ellos el Poder municipal.

Propagandista incansable, difundió también la idea socialista por otros departamentos.

Condenado por el Tribunal del Allier a seis meses de prisión con sus amigos Guesde y Lafargue, cumplió dicha condena en Santa Pelagia. Los seis meses que estuvo encarcelado los aprovechó para la causa que defendía. Aconsejado y guiado por Guesde y Lafargue, leyó libros de Historia y de Economía, adquiriendo buen caudal de conocimientos.

Cuando regresó a Montluçon encontró a la clase obrera asustada y a los militantes perseguidos como fieras. Tocóle a él, como es natural, una buena parte de las persecuciones que por entonces se emprendieron contra los socialistas; pero su tenacidad, cualidad sobresaliente en él, supo hacer frente a todo, secundada por una corta falanga de socialistas resueltos: a las calumnias, a las mentiras, a las tentativas de presión ó de corrupción.

Los enemigos procuraron nuevamente sitiarse por hambre. Amenazaron a los que le consumían género con despedirlos del trabajo si seguían comprándole a él. Pero esta persecución, tan estúpida como odiosa, produjo efectos contraproducentes, pues dió a Dormoy tal popularidad, que en las elecciones municipales de 1883 entró en el Ayuntamiento. En 1880 fué elegido consejero de distrito. El 1.º de mayo de 1892 fué reelegido concejal, y en 31 de julio de este año, en las elecciones de diputados provinciales, venció al candidato oportunista-radical.

Su actitud y sus actos en la alcaldía de Montluçon y en la Diputación Provincial del Allier, han demostrado que para un socialista, el programa y las promesas no son palabras que se lleva el viento, sino cosas que se realizan.

Tal era el hombre que ha perdido la causa de la emancipación obrera.

A su entierro, efectuado el pasado domingo en Montluçon, ha acudido toda la población obrera, que tenía por Dormoy verdadera admiración. Además de los diputados socialistas Carnaud, Bernard, Cadenat, Dufour, Sauvanet y Ferrero, ha asistido a dicho acto, en representación del Consejo Nacional del Partido Obrero francés, nuestro amigo Lafargue.

Como Dormoy ha muerto pobre, su familia, compuesta de esposa y dos hijos, será amparada por nuestros correligionarios de Francia. La solidaridad socialista hará que no carezcan de medios de vida los seres a quien sostenía con su honrado trabajo el inolvidable defensor de la causa obrera.

Cuando una idea pierde soldados de tan bellas cualidades como Dormoy, todos los que la aman deben sentirlo de corazón y honrar la memoria del compañero perdido haciendo lo posible por imitarle.

## DESDE BADALONA

Compañero director de EL SOCIALISTA:

Voy a enterarle de la situación en que se hallan los obreros pescadores de esta localidad y de la huelga que vienen sosteniendo.

El trabajo de estos obreros es penoso y duro; penoso por tener que realizarlo en el mar, y duro porque exige un gasto de energía considerable a causa de las muchas horas que tienen que emplear en el acto de la pesca.

En verano reciben en alta mar los rayos abrasadores del sol, a la vez que tienen que manejar un remo de 20 palmas capaz de reventar al hombre más robusto; su cuerpo, por el sudor que de él brota constantemente

te, está tan mojado como el pescado que sacan del mar.

En invierno trabajan en peores condiciones aún, pues tienen que sufrir grandes fríos, lluvias, temporales marítimos, etc., en los que muchas veces sucumben, dejando a sus pobres familias en el más completo desamparo.

Pues no obstante efectuar el trabajo con tanto riesgo y dificultades, muchas veces, por no haber pesca, tienen que mandar a sus hijos a la cama sin haberse desayunado.

Y es que estos obreros, acaso los más explotados entre todos los proletarios, si no pescan, no ganan nada, y si pescan, la mayor parte del producto de sus fatigas han de entregarle a sus desconsiderados explotadores.

Estos ejercen la explotación del modo siguiente:

Dejan las embarcaciones y adelantan el dinero necesario para la manutención de los pescadores, el pago de los hombres que varan, de los bueyes que extraen las embarcaciones y de las velas, farol, carbón, grasa, etc.

Hecha la pesca, cobran dichos patronos, a más de la cantidad dicha y del importe de los costos que para poner el pescado compran dos veces al año, por lo menos, una parte por su trabajo, otra por la embarcación y otra por los aparejos para la pesca.

Puede calcularse qué quedará para los pobres obreros después de hacer tantas restas del pescado que recogen.

Pues todavía les ha parecido poco a los patronos lo que les esquilman, y les exigen que paguen por cada barca 6,50 pesetas semanales.

Pero esta exigencia ha hecho que los obreros se hartan y piensan, no sólo en negarse a acceder a pretensión tan exorbitante, sino en organizarse en Sociedad de resistencia para defender sus intereses.

En efecto, dichos compañeros hanse declarado en huelga y han formado una Sociedad con objeto de mejorar su situación.

Los huelguistas ascienden a 250 y hallanse animados de un excelente espíritu para no consentir la nueva vejación que sus explotadores quieren imponerles.

La avaricia de éstos les ha roto el saco, y posible es que, si no ahora, más adelante, tengan que contentarse con estrujar menos a los obreros que de ellos dependen.

Alegan esos explotadores para pedir las 6,50 pesetas indicadas, que ellos apenas ganan.

No se puede dar mayor cinismo. ¡Apenas ganan, y la mayoría de ellos, que son propietarios, se dan una vida regalada, mientras la mayoría de los pescadores, acosados por la miseria, tienen que emigrar a otros pueblos de la costa del Mediterráneo o irse a América!

Es una excelente señal este rasgo de energía de los pescadores de Badalona y, sobre todo, el haber llevado a cabo su organización.

Manténganse firmes en esa actitud, pónganse en relaciones con sus compañeros de oficio de otras localidades y con los demás trabajadores organizados, y empezará para ellos una época de regeneración.—UN TRABAJADOR.

25 noviembre 1898.

NOTAS ASTURIANAS

Oviedo, 3 de diciembre de 1898.

Compañero de EL SOCIALISTA:

Según leo en *El Noroeste*, de Gijón, don Benito Conde, concejal de aquel Ayuntamiento, lo viene haciendo mejor que sus predecesores en la concejalía republicana.

Hay en aquella villa comerciantes respetables, al decir de la Prensa burguesa, que representan también eso que se ha dado en llamar *fuerzas vivas* del país, y que con toda su *respetabilidad, honradez* y demás zarandajas corrientes, roban bonitamente al Municipio, al Estado y al público, con todo el patriotismo que se necesita para regenerar la patria.

Todo eso lo suponíamos los que nunca dudamos de la *honradez* de los grandes comerciantes que dan *salida a barriles* llenos de guijo, como si fuese *sal*, y *sacos* llenos de agua en lugar de *aguardiente*; pero bueno es que haya un concejal, aunque se llame radical, como el Sr. Conde, que diga eso en letras de molde.

Hay muchos hombres *honrados* para quienes la mejor regeneración... es el matute.

En provecho propio, por supuesto.  
\* \* \*  
Cirino, Mangas y el otro, que apalearon

al director de *La Voz de Mieres*, han sido suspendidos de empleo.

¿Y de sueldo? Puede que no.

Tampoco han sido encarcelados todavía. ¿Pagará ahora el primero todos los crímenes que ha cometido desde que en mal hora le hicieron inspector municipal hasta su destitución?

Hay quien cree que sí; yo lo dudo. Los amos del cotarro esperan a que pase la actual marejada, y después... lo pasado, pasado.

La *cuquería*, que con tan buen éxito viene practicando el Sr. Sagasta, en todas partes tiene prosélitos.

Y si no, al tiempo.

La semana anterior hubo una explosión en las minas de Figaredo, que produjo quemaduras a seis operarios, y otra en Mieres, con sus víctimas consiguientes.

Muchos de estos accidentes podían ser evitados por los mismos mineros, si tuviesen la suficiente voluntad para asociarse y oponerse a que penetrar en las galerías que no tengan la ventilación debida.

No es así, por desgracia, y los capataces, atentos sólo a que se extraiga mucho carbón, no se cuidan tampoco de los peligros que aquéllos corren al entrar a trabajar en galerías donde el gas ha de acumularse por fuerza, por la falta de corriente de aire.

Están los mineros en condiciones inmejorables para organizarse; mas el estado actual de cosas parece que los tiene asustados.

La ignorancia que domina en la mayor parte de ellos sólo les da valor para acometerse unos a otros por cualquiera tontería.

Esos son los frutos de la ignorancia. En tanto los burgueses hacen su negocio con las manos en los bolsillos, como aquel que dice, gracias a la resignación de los obreros, éstos se rompen el alma trabajando, para, a la postre, no saber si tendrán pan en su hogar al día siguiente.—V.

El motín de la Habana.

Nada dijimos, por ser asunto escabroso, sin embargo de poseer algunos datos, del motín habido poco ha en la Habana. Hoy tampoco diremos nada, pero sí nos permitiremos tomar algo de lo que acerca del mismo han dicho los periódicos de Madrid; todo ello en calidad de datos, que nos servirán para exponer algunos juicios cuando no haya lápiz rojo.

He aquí lo que de los sucesos de la Habana ha dicho el *Heraldo*:

Interrogados los viajeros acerca del suceso que tuvo lugar en la Habana por la actitud del batallón de Orden Público, he escuchado versiones tan contradictorias, que no me aventuro a telegrafiar ninguna con seguridad de que sea auténtica.

Tengo sólo por inculcable que muchos de los soldados tenían aludados hasta por 800 pesos, y como recibieron sólo 20 pesetas y un abonaré, fueron grandes la decepción y el disgusto.

Llegó el tumulto hasta el mismo palacio del Gobierno general, y fué enérgicamente reprimido, causándose bastantes bajas a los amotinados.

No tomaron parte todas las compañías, a causa de hallarse acuarteladas en diversos puntos de la población.

Y en una carta dirigida a *El Imparcial* desde la Habana encontramos lo siguiente:

La escasez de medios para licenciar a las tropas era negocio que al general Blanco le turbaba los sueños y aun le llenaba de pavor las vigiliat, y el triste y lamentable caso que por su importancia telegrafió el jueves último ha venido a demostrar que no eran infundadas sus hondas preocupaciones.

Al batallón de Orden Público habíasele anunciado el propósito de disolverlo sin satisfacer de presente el Tesoro más de 24 pesos a cada número, y entregando *abonarés* por el resto de los alcances, y de esos fondos, sagrados como un depósito, que se llaman *la ma sita*.

La idea produjo desde luego vivo enojo en las tropas, que no ocultaron su designio de rebelarse contra ella. La forma en que podría condensarse y estallar ese enojo traía desde dos semanas atrás inquieto al público. El domingo 6 tuvieron ya las autoridades que turbasen el orden los encargados de conservarlo, y se las vió adoptar, redoblando las guardias y montando retenes, medidas de precaución.

El día 10, las compañías 1.ª y 3.ª del Orden Público amanecieron resultas a jugarse el todo por sus alcances; fueron sin sus jefes en los cuarteles y diputaron una Comisión que representara ante el general en jefe contra la injusticia de querer licenciarlos reteniendo el fruto de sus ahorros y el premio de sus sacrificios. El general Blanco, midiendo bien el peligro de que prendiese a otros

cueros la llama de justicia que agitaban aquellos soldados, encargó al general Solano visitar los cuarteles de la insubordinación y arengar y reducir a los descontentos.

Arolas desenvainó su machete y repartió a diestro y a siniestro planzanos y tajos. Un guardia fué herido, y el ayudante Sr. Llanos, que interpuso su cuerpo entre el machete amenazador y otro guardia amenazado, sufriendo también lesiones en un brazo.

Exasperados con todo eso los ánimos, inquieto y sobresaltada la población, y siendo notoria que si bien la Guardia Civil y la Artillería habían desoido a los amotinados, que quisieron arrastrarlas con ellos, el pueblo y gran parte de las tropas simpatizaban secretamente con los sublevados, se reconoció ser urgente el desarme del Orden Público. El gobernador militar, que, en previsión de todo, había derramado por los lugares céntricos el batallón de Barcelona al mando de su distinguido jefe el Sr. Justiniani, y concentrado en puntos estratégicos otras fuerzas allegadas del campo, acometió personalmente la empresa del desarme, seguido de unas compañías de ingenieros y de dos piezas de Artillería. A los dos cuarteles en que estaban reunidos los sublevados les puso sucesivamente sitio, y en uno y otro alcanzó el general Arolas, sin esfuerzos mayores, que las armas fuesen entregadas, formándose pabellones con ellas y quedando por fin depositadas en la Maestranza.

Los comentarios háganlos los lectores.

DESDE ARRIGORRIAGA

Compañero director de EL SOCIALISTA:

Sin duda porque en este pueblo se van extendiendo las ideas emancipadoras que sustenta nuestro Partido, han aparecido en él dos trailes franciscanos—para mí dos vagos de profesión—, que están causando la risa de todos los que ven más allá de sus narices.

El primer disparo que han hecho desde el púlpito ha sido contra los socialistas, citando ejemplos que distan muchísimo de la verdad.

También han criticado, aunque ligeramente, a la clase burguesa, diciendo que es verdad que vive a costa de nuestro sudor; pero de este hecho no quisieron sacar la consecuencia debida, ya que agregaron que ante tal proceder, los trabajadores deben tener paciencia y resignación, porque esta vida es muy corta y nos queda tiempo de gozar en la otra.

También atacaron a la Prensa avanzada, maldiciendo las libertades que nos permiten leer periódicos como *LA LUCHA DE CLASES*, *Las Dominicales* y otros; y no contentos con lanzar tales maldiciones, llegaron a personalizar sus ataques, citando a *Clarín* y a varios escritores más.

Ultimamente nos recomendaron que nos sepáremos de las Sociedades obreras y que formemos parte del Sagrado Corazón de Jesús.

Como los trabajadores sabemos ya a qué atenernos, los oímos como quien oye llover, pudiendo apreciar, sin embargo, que mientras nada dijeron del Evangelio ni de Jesucristo, hablaron largamente de política y de otras cosas profanas.

Puedo asegurar que aquí han perdido el tiempo, pues los obreros, lejos de hacer caso de las paparruchas que soltaron y de las recomendaciones que hicieron, se inclinan cada día más a nuestras ideas.—EL CORRESPONDAL.

26 noviembre 1898.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El penúltimo miércoles, por la tarde, celebró la Sociedad de Panaderos una reunión en el Salón Variedades.

La concurrencia era numerosa. Abierta la sesión por el presidente de la Junta Directiva, un individuo de ésta dió cuenta del buen efecto que habían producido las circulares de propaganda. Más de 800 compañeros se han inscrito en la Sociedad por virtud de ellas, componiendo ésta hoy 600 individuos.

Después hablaron los compañeros Rey, Pardo, Paz (A.), Louro y nuestro compañero Iglesias.

Los cuatro primeros se mostraron satisfechos por el estado en que se halla la Sociedad, que los patronos habían juzgado muerta; hicieron conocer el fracaso de éstos por haber pretendido establecer la abolida costumbre de dar ellos la comida, y renunciar después a tal pretensión al ver la actitud de los obreros panaderos; defendieron la reglamentación del trabajo para corregir muchos abusos; patentizaron el valor de la asociación con el hecho de haberse detenido los dueños de tahona en sus propósitos de avasallar al var que

la Sociedad existía, y terminaron sus peroraciones llamando a todos a la unión para lograr lo antes posible una nueva mejora de carácter general.

Nuestro amigo Iglesias les expuso la necesidad de la constancia en la unión, puesto que sin constancia no hay fuerza para obtener mejoras; les señaló la importancia de la obra que habían emprendido; les recomendó cautela en todos sus actos, que se instruyan lo más posible, que estén siempre en contacto con los demás trabajadores y que piensen, no sólo en luchar contra sus patronos, sino contra todos los causantes de su malestar.

Todos los compañeros que usaron de la palabra fueron aplaudidos.

A propuesta de los compañeros Pardo y Paz se acordó hacer en el acto una colecta a favor de un compañero panadero que acababa de salir del Hospital Provincial, y de las familias de los concejales socialistas de Bilbao que están expatriados.

Produjo dicha colecta 23 pesetas con algunos céntimos, destinándose 10 céntimos para el convaleciente y 18 para las familias de aquéllos.

Nótase entre los obreros panaderos grandes deseos de robustecer su organización y, teniendo en cuenta las lecciones de la experiencia, no dar paso alguno sin contar con probabilidades de afirmarle.

Nos parece muy juiciosa esa actitud.

—Esta Sociedad ha acordado contribuir con 10 pesetas de su Caja a la excursión de propaganda que piensa emprender el Comité Nacional de nuestro Partido en cuanto se restablezcan las garantías constitucionales.

Sabadell.—Ha empezado a publicarse en esta localidad *La Cuña*, periódico mensual, órgano de la Federación de Obreros carpinteros de la región catalana.

El programa de dicho periódico es defender los derechos de los obreros carpinteros en general contra las tropelías de los amos que abusan y difundir entre aquéllos el conocimiento de estos mismos derechos, a la par que demostrar la necesidad de la Agrupación.

Entre los acuerdos tomados en el Congreso celebrado en Barcelona los días 23, 24 y 25 de julio por las Sociedades que componen dicha Federación, figuran los siguientes:

Que se pida como mínimo de salario 2 reales por hora y que la jornada sea de 8 horas; Que las herramientas corran a cargo del patrono;

Que no deben establecerse en ningún caso Cooperativas;

Que la Federación sea regional hasta la celebración del segundo Congreso;

Que el próximo Congreso se celebre en Sabadell los días 8, 9 y 10 de septiembre de 1899;

Celebrar la fiesta del 1.º de mayo, Y que el periódico órgano de dicha Federación se publique mensualmente y se titule *La Cuña*.

Por la parte que nos toca, agradecemos el saludo que *La Cuña* dirige preferentemente a los periódicos obreros, deseándole a la vez prosperidad para que defienda los derechos del trabajo.

Salamanca.—Para la excursión de propaganda proyectada nos ha remitido un antiguo socialista que reside en esta localidad 1,10 pesetas.

Vélez-Málaga.—La Agrupación Socialista de esta localidad ha tomado, entre otros acuerdos, los de destinar 10 pesetas de su Caja a la excursión de propaganda y 2 para las familias de los concejales socialistas expatriados.

Además, ha reunido entre los siguientes compañeros, la cantidad de 4,70 pesetas, también para la citada excursión:

A. Jiménez, 1.—J. Reguero, 0,50.—F. Ramírez, 0,30.—M. Fernández, 0,25.—F. Crespiello, 0,25.—M. Valle, 0,35.—A. Gámez, 0,50.—J. Torres, 0,25.—M. Muñoz, 0,25.—A. Torres, 0,50.—J. García, 0,40.—F. Jiménez P., 0,25.

Santiago.—La Agrupación Socialista ha elegido para desempeñar el cargo de vocal del Comité, que se hallaba vacante, al compañero Manuel Rodríguez.

—La Sociedad de Carpinteros ha remitido al Comité Nacional de nuestro Partido la cantidad de 5 pesetas para ayudar a la excursión de propaganda política y societaria.

Manifiesta dicha colectividad que no ha votado una cantidad mayor por ser escasos los recursos de que dispone.

Eibar.—Continúa la huelga de los operarios armeros.

Los Sres. Orbea, hermanos, han subido el salario a sus obreros ante el temor de que éstos se delaren en huelga.

El Gromio de obreros armeros aumenta considerablemente. Pasan ya de 400 los individuos que pertenecen a él, habiendo mucho entusiasmo entre ellos para hacer poderosa su organización.

Lejos de desanimarse con las amenazas de los patronos, se han enardecido, y demostrarán en breve a los que creían que era imposible la unión de los obreros, el error en que estaban.

Precisamente Eibar es el pueblo que mejores condiciones reúne para que los trabajadores se organicen.

¡Adelante, obreros eibarreses! Organizados por oficios y conseguiremos vuestra situación.

Sitjes.—La Sociedad de Pescadores de esta localidad nos ha remitido 25 pesetas, votadas en junta general, para la campaña de propa-

ganda que emprenderá nuestro Partido en cuanto la normalidad política se restablezca. Dicha Sociedad, que ve con satisfacción el acuerdo del Comité Nacional de nuestro Partido, se compone de 60 individuos y tiene en Caja un fondo de 1.000 pesetas. Su carácter es de resistencia, y en el tiempo que lleva de vida ha conseguido varias mejoras, algunas de ellas alcanzadas por medio de huelgas firmemente sostenidas.

Estos compañeros lamentan que sus camaradas de oficio de otras partes y, sobre todo, de Cataluña, no acudan a la organización, que seguramente les había de facilitar la fuerza y los elementos necesarios para disminuir la horrible explotación que sufren. Con mucha razón nos manifiestan que si sus compañeros de otras poblaciones se constituyesen en Sociedad de resistencia, la cuota necesaria para el sostenimiento de ésta no tendrían que abonarla ellos durante mucho tiempo, porque, unidos, pronto lograrían que sus explotadores los remunerasen mejor.

No sólo por complacer a los pescadores de Sitjes, sino en cumplimiento de nuestro deber, pedimos a todos los pescadores de España que, imitando a sus colegas del punto que acabamos de citar y a los de Badalona, recientemente organizados, se asocien lo antes posible y consagren toda su atención a procurar su mejoramiento.

El estado en que viven es tristísimo y sólo ellos, con sus esfuerzos, su decisión y la ayuda de los demás trabajadores, podrán modificarle favorablemente.

San Sebastián.—La Agrupación Socialista nos ha remitido 36,15 pesetas para la campaña de propaganda, producto de la suscripción abierta por aquellos correligionarios.

He aquí la lista de dicha suscripción: Agrupación Socialista, 10 pesetas. L. Carretero, 1.—L. Iglesias, 0,50.—J. Bilbao, 0,50. M. Martínez, 1.—J. Aragón, 0,50.—J. Martín, 0,50.—C. Pérez, 0,50.—A. Laferriere, 0,25.—E. Soulier, 0,25.—B. Zabalegui, 0,50.—S. Izaguirre, 0,50.—A. Bueno, 0,50.—R. Botaya, 0,50.—N. Ramos, 0,40.—L. Aragón, 1.—F. Martín, 0,50.—Uno que quiere el bien de todos, 2.—R. Rodríguez, 0,25.—M. Irurategoiena (de Irún), 0,50.—A. E. 10.—G. Pombo, 0,30.—J. Teijón, 0,30.—H. Sáiz, 0,30.—J. Cámara, 0,50.—I. Peredo, 1.—A. Pérez, 1.—G. Mignel, 0,35.—C. Garrote, 0,30.—J. Esteban, 0,25.—Quijano, 0,50.

EXTERIOR

ITALIA.—El Municipio de Milán ha acordado por unanimidad reclamar la amnistía para todos los condenados políticos.

BÉLGICA.—La huelga de los tipógrafos y encuadernadores de Amberas mantiene con igual firmeza que en un principio.

Ayudan a los huelguistas en su sostenimiento los obreros de los otros oficios.

La Federación Tipográfica ha auxiliado ya a los huelguistas con 20.000 francos.

Por ser escaso é inepto el personal que han reclutado los industriales, confiamos en que la victoria será de los obreros.

También continúa la huelga de los cigarreros de Lovaina.

Los huelguistas muestran energías y decididos.

Se ha constituido en Bruselas una Liga Socialista Antialcohólica.

Para formar parte de ella se exige: estar abonado a un periódico del Partido Obrero, pertenecer a la Sociedad de su oficio y satisfacer una cuota mensual de 25 céntimos.

Esta Liga, como las ya formadas en Gante y en otros puntos, pertenecen al Partido Obrero y, según su título indica, propiense combatir el alcoholismo, dedicando los fondos que reúnan a la instrucción del trabajador.

Los individuos de esas colectividades, para cumplir mejor su fin, propiense crear una Federación de Ligas Antialcohólicas.

ALEMANIA.—Se ha verificado en Baviera un Congreso de los obreros albañiles de este Estado.

En el se han dado á conocer las condiciones en que trabajan y se ha expuesto la urgencia de robustecer la organización.

Algunos delegados han defendido la idea de que los albañiles bávaros, para realizar mejor sus propósitos de mejora, deben ingresar en la Federación de Albañiles de Alemania, que cuenta ya con 70.000 afiliados.

Los albañiles de Teterow, Neumunster y Flensburg están en huelga.

También lo están los carpinteros del último punto.

SUECIA.—Un hecho que demuestra hasta dónde puede llegar la inconsciencia y el descaro de la juventud de la clase poseedora, acaba de ocurrir en la ciudad universitaria de Lund.

Hace algún tiempo, cierto número de obreros de las fábricas de azúcar de dicha ciudad se declararon en huelga á fin de obtener un insignificante aumento en el salario. Un grupo de estudiantes pertenecientes á la más alta nobleza (entre ellos hay tres condes) se ofreció á los patronos para reemplazar á los huelguistas.

Los patronos aceptaron las proposiciones, y desde entonces se ve todos los días en Lund á estos simpáticos jóvenes, en vez de ir á estudiar, entrar en las fábricas por la mañana y salir por la noche, como simples obreros. Verdad es que el trabajo que realizan es casi nulo.

No hay que decir la impresión que la acti-

tud de tales individuos ha causado, no solamente en los obreros, sino también en el resto de la población de Lund.

Excepto la gran burguesía y la aristocracia local, que encuentran encantador el modo de proceder de los estudiantes, los demás individuos de la población no ven en él sino una provocación á la clase trabajadora.

Portal motivo, las simpatías de la inmensa mayoría de la población están de parte de los huelguistas. Los ánimos se hallan de tal modo excitados, que ya ha habido más de una colisión ante las fábricas donde los estudiantes trabajan.

Merece consignarse también el siguiente detalle: todos los estudiantes que han sustituido á los huelguistas son estudiantes de Derecho.

REPÚBLICA ARGENTINA.—La Junta Directiva de la Sociedad de Tonderos de Buenos Aires está haciendo trabajos de propaganda para organizar bien dicho oficio.

—Se han declarado en huelga en la misma capital los aserradores del burgués Juan Dognac.

—Lo propio han hecho en dicha ciudad los escultores en madera de Casa de José Becallis, quien quería imponerles media hora más de trabajo.

—En Mar del Plata se han declarado en huelga los carpinteros, reclamando la jornada de nueve horas.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGrupación de TURÓN

Á LOS AFILIADOS:

Como no nos es posible por ahora convocaros, á causa de las circunstancias que atravesamos, hemos decidido publicar en extracto las cuentas del tercer trimestre del año actual.

Table with financial data for Turón: Existencia en 1.º de julio, Ingresos por cuotas de los meses de julio, agosto y septiembre, Suma, Gastos en los mismos meses por diferentes conceptos, Queda de existencia para 1.º de octubre.

El libro de Caja y los justificantes de la inversión de fondos pueden revisarlos los compañeros que lo deseen, pues se hallan en poder del tesorero.

Turón, 24 de noviembre de 1898.—EL COMITÉ.

ESTADÍSTICA

Más sobre la municipalización de servicios en Inglaterra.

El Consejo de Condado (Municipio de Londres) va á adquirir para explotarla por su cuenta todas las líneas de tranvía de la ciudad.

Los obreros panaderos en Alemania.

El paro, que es una consecuencia en el régimen capitalista del desarrollo del maquinismo, se acentúa cada vez más.

Los censos formados en Alemania en 14 de junio y 2 de diciembre de 1895 dan clara idea de ese fenómeno tan doloroso por sus efectos para los trabajadores.

He aquí sus resultados:

Table comparing unemployment statistics for June 14 and December 2, 1895, categorized by workers without work, sick, and valid.

Se ve que en invierno el paro es mucho mayor que en verano.

Véase ahora el contingente que suministran al ejército de parados las diferentes ramas de la producción:

Table showing the percentage of unemployed workers in different sectors: Agriculture, industry, commerce, and transport.

El número de obreros sin ocupación es enorme en las grandes ciudades y reducido en las pequeñas localidades.

Hay parados por cada 1.000 obreros:

Table showing the number of unemployed workers per 1,000 in cities with different populations.

Debe advertirse que el año 1895 fué un año de grande prosperidad industrial en Alemania.

Cuanto más instruido es el obrero, mejor puede trabajar por su emancipación.

REMITIDO

Estimados compañeros de EL SOCIALISTA:

El cinismo de D. Antonio López me obliga á ocuparme en un asunto que consideraba terminado.

Es el caso que en La Libertad, de esta población, del día 23 de noviembre ha inserto un escrito el tal señor, en el que quiere echar la culpa de la huelga habida en su casa á los socialistas y dejarme á mí por embustero.

Empiezo por advertir que contesta á lo que yo afirmé con hechos ocurridos después de escrita mi anterior carta.

Dice que el triunfo material no ha sido de los huelguistas, siendo así que al conferenciar con ellos el 14 de noviembre se comprometió á aumentarles el salario. Apoya su dicho en que tres huelguistas están en su casa. Esto nada tiene de particular, porque los huelguistas, viendo que el patrono accedió al aumento el día 15, dieron por terminada la huelga.

Es un acto de hipocresía querer pasar por generoso diciendo que ha aumentado voluntariamente el jornal á sus operarios: si éstos no lo hubiesen reclamado, el Sr. López nada habría hecho, pues su deseo es explotar lo más posible.

También dice que no nos debe extrañar que tratara de entederse con los maestros monárquicos. No nos extraña, y si hice resaltar que era republicano y se entendía con aquellos, es porque hay muchos trabajadores que creen que la República burguesa los ha de salvar, y conviene poner ante su vista hechos que les arranquen esa ilusión, y uno de ellos es que los burgueses, monárquicos y republicanos, siempre se unen en contra de los obreros.

Mi única equivocación consiste (por no haber oído bien á los huelguistas) en haber dicho que quien les diera trabajo era D. Martín Leonar, habiendo sido D. Martín Oyanguren.

Con respecto á los que fueron á Zaragoza, es exacto que lo hicieron en buenas condiciones; como que se les asignó 5 reales diarios más que aquí y una jornada más corta.

En el colmo de la frescura, estampa que esos obreros se portan muy mal con los patronos, cuando á uno de ellos le ha vuelto á admitir en su casa.

Faltando á la verdad, dice que un obrero le amenazó porque no le daba trabajo. Lo que hizo dicho trabajador fué censurar la conducta del que promovió la huelga, por haber hecho traición, y al cual conquistó el Sr. López por medios que no debieran emplearse jamás.

Yo no pinto nada de color de rosa, como ha afirmado el mencionado burgués. Lo que he hecho ha sido decirle verdades que no le gustan.

Que él no es explotador y yo sí, tiene el atrevimiento de sostener. Pues si no es el Sr. López explotador, cómo ha podido, empezando con un pequeño taller, llegar á adquirir una fábrica y á edificar? Seguramente que ha sido con el sudor de otros.

Yo soy un simple explotado, y de lo poco que me dan por mi trabajo, vivo: no como nada de nadie.

Denunciando hechos como los que comete el Sr. López, y procurando que los obreros no sean lacayos de los patronos ni de los políticos burgueses en ninguna ocasión, acredito que soy digno de pertenecer al Partido Socialista, aun que al referido industrial le parezca otra cosa.

Es exacto de toda exactitud que á los huelguistas les hicieron caso los demás toneros, como le consta al citado señor, que fué por uno á casa de Quintana, y á pesar de ofrecerle más jornal, no quiso ir, cumpliendo de ese modo la palabra que dió á los huelguistas.

Desea el Sr. López saber quién soy, pues cuando me necesite para algo, le será fácil encontrarme.

Para concluir, dice que desea que le conozcan los obreros. Igual me pasa á mí, y por eso he dado á conocer lo que ha hecho con sus operarios.—LUIS PERUJO.

Vitoria, 4 diciembre 1898.

REUNIONES

Agrupación Socialista Madrileña.

El sábado, 10 del corriente, á las nueve de la noche, celebrará asamblea general ordinaria esta Agrupación en su domicilio, calle de la Bolsa, 14, principal.

Sociedad de Oficiales zapateros.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el 12 del corriente, á las ocho y media de la noche, en el Centro Obrero (calle de la Bolsa, 14, principal).

Sociedad de Obreros fontaneros.

Esta Sociedad verificará el 15 del corriente, á las ocho de la noche, una reunión de propaganda en su domicilio (calle de la Bolsa, 14, principal).

Sociedad de Obreros peceros.

El 12 del corriente, á las ocho y media de la noche, celebrará junta general esta Sociedad en el Centro Obrero (calle de la Bolsa, 14, principal).

Biblioteca de Ciencias sociales.

San Agustín, 16, Madrid.

El lunes 12 del corriente aparecerá el cuaderno 83 de esta importante Biblioteca.

Inmediatamente se publicará el cuaderno 34, con el cual finaliza el primer tomo de El Capital, por Carlos Marx.

Una vez terminado el primer tomo de El Capital, se venderán los volúmenes á razón de 7,50 pesetas. En las librerías á 10 pesetas.

Sírvanse suscripciones especiales á Principios Socialistas. Doce cuadernos, á 35 céntimos de peseta. El volumen de Principios Socialistas cuesta 4 pesetas. En las librerías, 6 pesetas.

Se completan las suscripciones interrumpidas.

Prepáranse dos obras para la segunda serie de esta Biblioteca, que aparecerá inmediatamente.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Sitjes.—J. D.—La cantidad recibida de la Agrupación es 2 pesetas y no 1.

Valladolid.—R. C.—Recibidas 40,35 pesetas: 1 de C. P., de Reinos, hasta fin diciembre 98, 12,65 para LA LUCHA, 14,96 para la «Biblioteca de Ciencias sociales» y el resto para lo que indica.

San Juan de Vilasar.—J. F.—Recibidas 33 pesetas: 13 de paquetes hasta el número 634, 2 de M. E. hasta fin junio 98, 12,20 para la «Biblioteca de Ciencias sociales», 3 para LA LUCHA y el resto para lo que indica.

La Arboleda.—A. G.—Recibidas 25 pesetas de paquetes hasta el número 634.

Málaga.—A. E.—Recibidas 52 pesetas: 14 de paquetes hasta el número 664, 1,60 de 8 «Controversias», 1,40 de 4 retratos, 1,60 de 6 «Leyes municipales», 0,60 de 2 «Leyes de Sufragio», 6 para LA ANTORCHA, 21,60 para la «Biblioteca de Ciencias sociales» y el resto para LA LUCHA. Se envían 15 «Organizaciones» y 1 retrato de Marx. Páid los otros á Mataró.

Alicante.—S. La T.—Recibidas 3 pesetas de vuestra suscripción hasta fin diciembre 98.

Santiago.—J. M.—Recibidas 26,15 pesetas: 7,35 de paquetes hasta el número 662, 1 de la S. de C. hasta fin diciembre 98, 1 de la misma para LA LUCHA, 5,50 para la «Biblioteca de Ciencias sociales» y el resto para el C. N. Se envían 2 «Miseria» y 2 retratos.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 15,35 pesetas de B. L. y 1 de V. B. J. O. no recibe su suscripción. Traslada la de V. T. á la calle del Espíritu Santo, 51, 2.º, izquierda. La cantidad de Málaga se distribuye del modo siguiente: de paquetes, 3; de Estados, 1, y de una suscripción, 1.

Vitoria.—L. P.—Se envían 5 ejemplares más.

Bilbao.—Cámara y C.—Envía 1 retrato de Marx á Francisco Rivas, Puerta de Purchena, Almería.

San Sebastián.—P. G. Q.—Recibidas 53,40 pesetas: 6,70 de paquetes hasta el núm. 664, 0,70 de 2 retratos, 0,30 de 1 «Ley municipal», 0,15 de 1 «Commune», 2,10 para LA ANTORCHA, y del resto se mandará resguardarlo.

Carcagente.—J. F.—Recibidas 5 pesetas de su cuenta.

Vélez-Málaga.—M. M.—Se publicará su liquidación.

Eibar.—J. B.—Recibidas por conducto de LA LUCHA 24 pesetas de paquetes hasta el número 665.

Baracaldo.—E. V.—Recibidas por igual conducto 375 pesetas de paquetes hasta el número 664.

Bilbao.—S. S.—Recibidas por igual conducto 2 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre 98.

Valencia.—LA ANTORCHA VALENTINA.—Dad por recibidas 6 pesetas de B. L. Servid la suscripción de la A. S. de San Sebastián al mismo nombre, Príncipe, letra R, tienda.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones en este número... 108,80

Idem 8 «Controversias»... 1,60

LIBROS Y FOLLETOS

Meeting de controversia, celebrado en Santander entre Pablo Iglesias y el director de «La Voz Montañesa»: 20 céntimos.

El Colectivismo, por Julio Guesde: 15 céntimos.

Pablo Iglesias en el Partido Obrero, por Fidel: 25 céntimos.

Programa del Partido Socialista Obrero y Organización general del mismo: 15 céntimos.

Ley municipal: 30 céntimos.

Leyes de reuniones públicas y de asociación: 10 céntimos.

Ley de sufragio universal: 30 céntimos.

Miseria de la filosofía, por Carlos Marx: 1 peseta.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. Antonio Herrero Platería de Martínez, 1